
Reforma Tributária 
avança: novas 
discussões e 
alterações no texto 
são aguardadas no 
Senado

CONSELHO DE PASTORES DE SÃO JOSÉ DOS CAMPOS O Pastor Larry Titus, de Dallas, foi o preletor do encontro de julho do Conselho de 
Pastores e Ministros Evangélicos de São José dos Campos, realizado recentemente no auditório do Cefe (Centro de Formação do...

Pastor Marcelo Garcia faz 
balanço de sua atuação na 
Câmara Municipal

Evento celebra 
aniversário de 26 anos 
da Igreja “O Brasil 
Para Cristo” em São 
José dos Campos

Tradicional culto 
na Igreja Cristã 
Evangélica abre 
comemorações dos 
256 anos de SJC

De engraxate a renomado 
pregador, Pastor Leno abre 
o coração em entrevista 
esclarecedora

Vereador atuante, pastor Marcelo Garcia, da 
Igreja do Evangelho Quadrangular, preza por 
ouvir o povo para entender as necessidades e 
buscar soluções pautadas em projetos, ações e 
acompanhamentos junto ao...

Lenivaldo Barbosa da Silva, mais conhecido 
no cenário evangélico como Pastor Leno, é um 
renomado obreiro da Assembleia de Deus Mi-
nistério Belém e membro da Conven...
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A tão esperada Reforma Tributária, um dos pilares da política econômica do governo de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), avançou – no início no mês de julho - na Câmara dos Deputados 
com a aprovação em dois turnos do projeto. Esta reforma, que promete simplificar o com-
plexo sistema de arrecadação de tributos no Brasil, tem como objetivo tornar... P 12

São José celebra 
256 anos! Shows, 
celebrações e 
entrega de obras 
marcam o 27 
de julho!
No dia 27 de julho a cidade de São José dos Campos completou 256 anos de imponente história. Para celebrar a data a programação – organizada 
principalmente pela prefeitura - foi repleta de eventos que envolveram atos religiosos, solenes e festividades culturais ao longo de vários dias. Mora-
dores e visitantes puderam participar de uma série de atividades que ressaltaram a identidade e o desenvolvimento da cidade ao longo dos 256 anos 
de ascendente trajetória.
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José Antônio e Prefeito Anderson Farias

Alison James e José Antônio

Matheus Carvalho, Larry Titus, José Antônio e Anselmo de Carvalho
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Bom mesmo é comemorar
o aniversário de

BOM MESMO É COMEMORAR
O ANIVERSÁRIO DE

+ Empregos + Educação                                               + Saúde + Mobilidade + Inteligencia
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“Só existe uma igreja na cidade, que pertence ao Senhor Jesus. Andem juntos”, enfatizou. Encontro no Cefe 
(Centro de Formação do Educador) contou também com prestação de contas do prefeito, Anderson Farias

O Pastor Larry Titus, de 
Dallas, foi o preletor 
do encontro de julho 

do Conselho de Pastores e 
Ministros Evangélicos de 
São José dos Campos, real-
izado recentemente no au-
ditório do Cefe (Centro de 
Formação do Educador), 
situado na zona norte da ci-
dade. Antes da preleção do 
pastor dos Estados Unidos o 
prefeito joseense, Anderson 
Farias, proferiu uma palestra 
em que apresentou um bal-
anço de sua gestão e expôs 
os diversos projetos realiza-
dos nas áreas educacional, 
de qualificação profissional, 
social, ambiental, de mobi-
lidade e segurança pública, 
dentre outros programas 
municipais. Na sequência o 
presidente do Conselho, pas-
tor Anselmo de Carvalho, 
fez uma oração pelo líder do 
executivo joseense. 

“É uma função que exige mui-
to. Ser prefeito é como cuidar 
de um ministério. Todos tra-
balham por pessoas”, afir-
mou Anselmo. Uma segunda 
oração foi endossada pelo 
pastor Ricardo Aurino. “Car-
go público demanda grande 
responsabilidade. Que você 
(prefeito) sempre seja digno 
de desempenhar esta função 
que lhe foi dada pelo povo e 
por Deus”, mencionou. 

Após as orações o preletor 
internacional foi convidado 
a ministrar a palavra. Pastor 
Anselmo deu às boas-vindas a 
pastor Larry. “Trata-se de um 
dos maiores líderes do Evan-
gelho ao longo dos últimos 
anos. Estar perto dele nos ins-
pira. Seja muito bem-vindo, 
pastor Larry Titus”, destacou 
o presidente. Suas palavras fo-
ram prontamente respondidas 
pelo ilustre convidado, acom-

panhadas por uma excelente 
tradução simultânea feita pelo 
pastor Matheus Carvalho. 
“É um prazer estar aqui, co-
nhecer o prefeito e os líderes 
desta cidade. Tenho vindo ao 
Brasil ministrar para líderes 
há 20 anos. Nós amamos esta 
nação. Estou muito impressio-
nado com esta cidade. É uma 
das mais lindas que já fui em 
todo o estado. É um lugar de 
paz e de beleza excepcional. 
Você não pode ter uma boa ci-
dade sem bons líderes. Há algo 
muito especial em São José”, 
proferiu pastor Larry. 
O tema abordado na palestra 
tratou sobre o poder da unida-
de. “É tão lindo ver vocês aqui, 
como uma única igreja, Corpo 
e Espirito. Isso é lindo. Jesus 
orou para que sejamos um. O 
desafio é juntar todas as deno-
minações. Louvo ao Espírito 
de unidade sobre os líderes des-
ta cidade. Nosso objetivo maior 
é alcançar a graça de Deus”, 
proferiu. E acrescentou. “As 
nações fazem parte do nosso 

ministério. Visitamos 87 paí-
ses pelo mundo. Notamos que 
existem muitas divisões. Nós 
não temos igreja, somente Je-
sus tem a igreja. Só existe uma 
igreja na cidade, que pertence 
ao Senhor Jesus. É a unidade. 
Se esta cidade caminhar em 
unidade no meio da diversida-
de encontrará o caminho”. 
Segundo o palestrante o diabo 
odeia a unidade enquanto Deus 
ama a sinfonia. “O poder da 
unidade pode destruir os traba-
lhos do diabo. O poder da uni-
dade pode fortalecer a igreja, 
fazer casamentos serem fortes, 
cidades serem fortes. E cida-
des fortes fazem estados fortes. 
Estados fortes fazem uma na-
ção forte. Andem juntos. Co-
loquem de lado a discórdia, as 
diferenças. Unidade é o seu mi-
nistério. Oro pela unidade desta 
cidade”, finalizou. 
O próximo encontro do Con-
selho de Pastores e Ministros 
Evangélicos de São José dos 
Campos será realizado no dia 
7 de agosto no Colégio Ad-

O ‘Poder da Unidade’ é destaque em 
palestra internacional de Larry Titus 
em reunião do Conselho de Pastores

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

ventista, na zona sul do muni-
cípio. O preletor será o pastor 
e historiador, Rodrigo Silva.

Sobre Larry Titus
Com um legado de mais de 
meio século pastor Larry Titus 
é uma figura de destaque no ce-
nário cristão mundial. Ele tem 
dedicado sua vida ao serviço em 
tempo integral, influenciando e 
ensinando líderes em diversas 
nações, com o objetivo de forta-
lecer e capacitar ministérios ao 
redor do globo. Larry Titus é o 
co-fundador da Kingdom Glo-
bal Ministries, uma organização 
com foco em missões e disci-
pulado, estabelecida juntamen-
te com sua esposa, Devi Titus. 
Através desta iniciativa, o casal 
tem proporcionado apoio e as-
sistência a inúmeros ministérios 
para que possam cumprir suas 
missões de forma mais efetiva.
Ao longo de décadas de servi-
ço, Larry tem sido um mentor 
e professor para líderes em 
dezenas de nações, impactan-
do vidas com sua sabedoria e 

experiência. Seu compromisso 
com missões globais tem re-
sultado na fundação de milha-
res de igrejas, escolas e orfa-
natos em todos os continentes, 
deixando um legado significa-
tivo para as futuras gerações.
As viagens missionárias são 
uma parte fundamental da 
vida de Larry Titus. Ele via-
ja extensivamente, prestando 
seu ensinamento em igrejas, 
conferências e retiros para 
homens, compartilhando suas 
perspectivas sobre liderança, 
discipulado e a importância da 
unidade no Corpo de Cristo.
Pastor Larry é o criador das 
conferências de homens da 
Kingdom Global Ministries, 
eventos que reúnem homens 
de diferentes culturas e ori-
gens para explorar questões 
essenciais da vida e fé cris-
tã. Além disso, é responsável 
pelo KGM World Connect, 
um programa que promove a 
conexão e colaboração entre 
líderes de diversos ministé-
rios ao redor do mundo.

A unidade destrói os 
trabalhos do diabo

São 256 anos de uma trajetória de crescimento e desenvolvimento. 
Que Deus abençoe a cada joseenseque tem contribuído para o progresso da cidade!

FELIZ ANIVERSÁRIO 

Leno
Pastor

São José dos Campos
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De engraxate de sapatos a renomado pregador, Pastor Leno – que completa três décadas de atuação 
ministerial -, abre o coração em entrevista esclarecedora concedida ao Informe Vale

Lenivaldo Barbosa da Silva, 
mais conhecido no cenário 
evangélico como Pastor 

Leno, é um renomado ob-
reiro da Assembleia de Deus 
Ministério Belém e membro 
da Convenção Geral das As-
sembleias de Deus no Brasil 
(CGADB). Com uma história 
de superação e uma trajetória 
vencedora na obra de Deus, 
pastor Leno é graduado em 
Teologia e Direito, além de es-
tar cursando Pós-Graduação 
em Direito Empresarial. 
Nascido na pacata Santa Isa-
bel, cidade onde trabalhou 
como vendedor de picolés e 
engraxate de sapatos, ele al-
cançou seu chamado e se tor-
nou uma referência no meio 
evangélico. Sem esquivar de 
temas polêmicos, o entrevis-
tado é objetivo, direto e trans-
parente em suas declarações. 
“Defendo pautas políticas! 
Lamento que a igreja brasilei-
ra ainda não tenha crescido o 
suficiente para entender que 
fé e política não somente po-
dem, mas também devem ca-
minhar juntas”, afirma. 
Temas como descriminali-
zação das drogas, ideologia 
de gênero, linguagem neutra 
e casamento entre homosse-
xuais não ficam fora de pauta. 
“São pautas progressistas de 

um mundo que ofende a Deus 
e afronta a sua Palavra”, defi-
ne. Confira entrevista exclusi-
va concedida ao Informe Vale.

Informe Vale - O Sr. está com-
pletando 3 décadas de atuação 
ministerial. Como o senhor aa-
valia todo este período?
Pastor Leno - Quando olho 
pelo retrovisor da minha pró-
pria história, me emociono. 
Lembro-me com carinho do iní-
cio sofrido e criticado que tive. 
As pessoas não acreditavam em 
mim, e com razão. Eu só tinha 
a vontade de fazer a obra de 
Deus, mas não tinha preparo 
para tal. Mas o Senhor é mise-
ricordioso, trabalhou na minha 
vida, me lapidou e me incluiu 
entre os seus escolhidos. Vejo 
um saldo muito positivo nessas 
3 décadas de trabalho.

Informe Vale - Quando o se-
nhor fala em “início sofrido 
e criticado”, o que o senhor 
quer realmente dizer?
Pastor Leno - Quero dizer 
que enfrentei dificuldades 
como falta de dinheiro para 
o básico, falta de apoios, fal-
ta de oportunidades. Me refi-
ro às vezes em que dormi em 
rodoviárias, estações de trens, 
pregava e sequer recebia uma 
oferta para custear a viagem. 
Com relação às críticas, mui-
tas vezes as pessoas nos criti-
cam com razão, outras vezes 
pelo prazer de nos fazer sofrer. 
Mas veja como Deus é bom: 

muitos que me criticaram no 
passado hoje me chamam e 
até insistem para que eu vá 
ministrar em suas igrejas. Eu 
vou com muito prazer. Essa é 
a beleza da obra de Deus.

Informe Vale - Além de prega-
dor, vimos que o senhor preside 
a AESC (Associação Evange-
lística Seara em Chamas). O 
que ela faz?
Pastor Leno - A Associação 
Evangelística Seara em Cha-
mas (AESC) é uma entidade que 
dá suporte às nossas atividades, 
como o trabalho evangelístico e 
o trabalho social que estamos 
fazendo. Basicamente, ajuda-
mos pessoas com extrema vul-
nerabilidade, fornecendo apoio 
alimentar e, na medida do pos-
sível, assistência jurídica.

Informe Vale - Com frequên-
cia vemos o senhor defenden-
do pautas políticas. Aonde o 
senhor quer chegar?
Pastor Leno - Sim, defendo 
pautas políticas porque estou 
ciente de que a política mexe 
com a vida das pessoas. Infe-
lizmente, o cidadão que não 
gosta de política será gover-
nado por aqueles que gostam. 
Lamento que a igreja brasilei-
ra ainda não tenha crescido o 
suficiente para entender que fé 
e política não somente podem, 
mas também devem caminhar 
juntas. Quanto à questão de 
onde eu quero chegar, eu diria 
que “quero chegar onde Deus 
quiser e permitir que eu che-
gue. Estar no centro da vonta-
de de Deus é fundamental!”

Informe Vale - Os assuntos 
que têm pautado a grande mí-
dia hoje são: descriminaliza-
ção das drogas, ideologia de 
gênero, linguagem neutra, ca-
samento entre homossexuais e 
até adoção de filhos por casais 
do mesmo sexo. Qual sua opi-
nião sobre esses assuntos?
Pastor Leno -  Esses assuntos 
são pautas progressistas de 
um mundo que ofende a Deus 
e afronta a sua Palavra. Não 
era de se esperar que fosse di-
ferente, pois o “mundo jaz no 

maligno”. Cabe a nós, como 
igreja, continuar a expandir 
a ordem de Jesus, que é “pre-
gar a Palavra”. A Palavra é o 
grande antídoto, a “farinha” 
que afasta o veneno da panela.

Informe Vale - Em suas re-
des sociais, encontramos fo-
tos com o prefeito Anderson 
Farias e com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Que tipo de 
relacionamento o senhor tem 
ou teve com eles?
Pastor Leno - Conheço o pre-
feito Anderson Farias desde 
que ele era Secretário de Trans-
portes. Tenho nele um amigo e 
vejo que ele tem algum apre-
ço por minha pessoa. Ele está 
sendo um grande prefeito para 
nossa cidade, e eu, na medida 
do possível, estou somando 
com o meu trabalho, já que ele 
me aceitou na equipe dele, que 
trabalha pela cidade. Quanto 
ao ex-presidente Bolsonaro, 
estive pessoalmente com ele 
em uma reunião partidária. 
Conversamos bem pouco, mas 
o suficiente para perceber a 
força política que ele tem. No 
início, eu era anti-Bolsonaro, 
mas depois percebi que ele era 
a melhor opção para o Brasil. 
Lamento a sua inelegibilidade!

Informe Vale - Muitos prega-
dores e obreiros que o conhe-
cem dizem que o senhor é uma 

Pastor Leno: 
uma trajetória 
de superação 
e dedicação à 
obra de Deus

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

referência para eles. Como se 
sente ao saber disso?
Pastor Leno - Agradeço o ca-
rinho deles, mas sugiro-lhes 
que tomem por referência ape-
nas nosso Senhor Jesus Cris-
to. Eu sou falho e posso errar, 
aliás, tenho errado muitas 
vezes. Não quero decepcionar 
ninguém, e se alguém já se de-
cepcionou comigo, humilde-
mente peço-lhes perdão.

Informe Vale - Que projetos 
ou sonhos o senhor ainda tem 
para os próximos anos?
Pastor Leno - O Senhor Deus 
não me deve nada. Tanto do 
ponto de vista teológico quan-
to do ponto de vista prático. 
Do ponto de vista teológico, 
o grande devedor sou eu. Ele 
já providenciou tudo o que 
eu preciso, ou seja, a minha 
salvação. E do ponto de vista 
prático, tenho a dizer que doei 
quase 3 décadas da minha vida 
para o Senhor. Isso inclui a mi-
nha infância e juventude. Mas 
o Senhor já me recompensou. 
Deu-me uma excelente esposa, 
um casamento sólido que já 
dura 24 anos, um casal de fi-
lhos maravilhosos. Temos uma 
vida equilibrada e, graças a 
Deus, nada nos falta! Costumo 
ministrar e dizer que “Se você 
cuida das coisas de Deus, Deus 
cuida das suas coisas, seus ne-
gócios, ou seja: Deus não fica 

devendo nada a ninguém.

Informe Vale – Analisando 
a igreja atual com a igreja da 
época em que o senhor iniciou 
sua trajetória ministerial, que 
diferenças o senhor destaca en-
tre as duas épocas?
Pastor Leno - As diferenças 
são enormes, gritantes até. Na-
quele tempo, por exemplo, a 
internet estava apenas “enga-
tinhando”. Eu tive o privilégio 
de pregar em enormes congres-
sos, inclusive aqui em São José 
dos Campos, e não há sequer, 
registros destes momentos. As 
mensagens que pregávamos 
não falavam de prosperidade, 
quebra de maldição e outros 
temos tão presente nas prega-
ções de hoje. Nossas mensa-
gens eram sobre Cristo e sua 
obra. Haviam lágrimas e não 
palmas, nos cultos. Nós víamos 
sinais e maravilhas acontece-
rem, porque Jesus, e não o ho-
mem, era o centro do culto.

Informe Vale – Gostaria de dei-
xar uma Palavra de Deus para os 
leitores do Jornal Informe Vale?
Pastor Leno - Faço minha as 
palavras do Apóstolo Paulo, 
quando diz: No demais irmãos 
meus, sede firmes e constantes, 
sempre abundantes na obra do 
Senhor, Sabendo que nosso tra-
balho não é vão no Senhor. Que 
Jesus abençoe a todos! 

Lamento a 
inelegibilidade 
de Bolsonaro
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Vice-governador Felicio Ramuth, deputado estadual Dr. Elton, prefeito Anderson Farias e vereador Zé Luís 
estiveram presentes no histórico templo da ICE; cerimônia abriu as festividades do dia 27 de julho

Como rege a tradição a 
manhã do aniversário 
de São José dos Campos 

teve início no templo históri-
co da Igreja Cristã Evangéli-
ca, primeiro ministério evan-
gélico da cidade. O culto, 
que começou às 6h30, contou 
com as presenças de diversas 
autoridades, dentre elas o pre-
feito Anderson Farias, o vice-
governador Felicio Ramuth, o 
deputado estadual Dr. Elton e 
o vereador José Luís. 
A cerimônia começou com 
um belíssimo louvor, que deu 
às boas-vindas e emocionou 
a todos os presentes. Na 
sequência o presidente 
do Conselho de Pastores, 
Anselmo de Carvalho, deu 
início à cerimônia. “Em nome 
do Conselho de Pastores 
damos boas-vindas às 
autoridades. Estamos abrindo 

oficialmente o aniversário de 
São José dos Campos neste 
templo que tem muita história. 
Deus nos trouxe para esta 
cidade. Ele tem um propósito. 
Em nome de Jesus quero fazer 
uma oração de agradecimento”, 
afirmou, antes de conduzir um 
Pai Nosso e pedir que São José 
esteja no centro da vontade de 
Deus. “Obrigado Senhor pelos 
256 anos de história. Somos 
abençoados, estamos em uma 

das melhores cidades do Brasil 
para viver”, completou. Na 
sequência foi a vez do vice-
presidente do Conselho e pastor 
anfitrião do culto, Valdemberg 
Viana, pegar o microfone. 
“É fácil amar esta cidade. Ela 
é fantástica. Quem vem aqui 
fica admirado. São José é uma 
cidade maravilhosa, bonita, 
acolhedora, linda por natureza 

e inteligente. Para entrar nesta 
cidade basta ter vontade. É 
uma cidade que possui uma 
administração muito boa, bem 
presente, atuante, um prefeito 
acessível. Como moradores 
precisamos nos perguntar o 
que podemos fazer por esta 
cidade. Vamos abençoá-la! 
Contribua com ela. Todos 
moradores têm o poder de 
contribuir para torná-la ainda 
mais próspera. Cumprimente 
a todos, isto torna a cidade 
ainda mais próspera. Diga 
‘bom dia’ ao próximo. Olhe os 

moradores de rua, dê atenção. 
Tragam o espírito da nova 
Jerusalém para cá”, proferiu.  
As autoridades presentes 
foram mencionadas e depois 
convidadas a se dirigem à parte 
frontal do templo pelo pastor 
Anselmo, que fez mais uma 
oração antes de convocar o 
Reverendo John Barnett - que 
chegou há 60 anos em São José 
dos Campos. Seu discurso foi 
marcado por um sentimento 
de pertencimento e amor ao 
município. “Estive agora na 
Escócia. Fiquei lá por três 

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

semanas, mas aqui é a minha 
cidade. Queremos agradecer 
às nossas lideranças. Que Deus 
continue lhes abençoando. Em 
nome de Jesus explanamos 
toda a nossa gratidão à esta 
cidade”, destacou. 
O próximo a discursar foi 
o prefeito. “Agradeço ao 
nosso vice-governador, e 
meu amigo, Felicio Ramuth 
por ter dedicado sua agenda 
ao aniversário de São José. 
Agradeço também aos pastores 
Anselmo e Valdemberg, líderes 
que recebo mensalmente em 
meu gabinete para uma receber 
uma oração. Muito obrigado 
também ao Reverendo John 
Barnett, líder que fez história. 
Iniciamos nossa comemoração 
da melhor forma possível. 
Nossa cidade inteligente, 
resiliente e sustentável é feita 
para as pessoas. Isto está em 
nosso DNA. São 256 anos 
de progresso. Temos muito o 
que comemorar, mas também 
temos muito ainda a fazer. 

Sempre é possível melhorar, 
com otimismo para encarar os 
problemas. Aprendi isso com o 
Felício. É assim que dirigimos 
São José dos Campos. Todo 
nós temos responsabilidades 
e desafios. Vamos juntos 
continuar fazendo uma 
cidade cada vez melhor para 
nossas pessoas, com muita 
compaixão e amor. Parabéns, 
São José dos Campos”, 
enfatizou Anderson. 
O prefeito comentou também 
que considera o otimismo 
e a compaixão elementos 
essenciais para enfrentar os 
desafios da administração 
pública, reafirmando seu 
compromisso de trabalhar em 
conjunto com a comunidade 
para construir uma cidade cada 
vez melhor.  O encerramento 
do culto foi feito pelo pastor 
da Igreja Batista Identidade, 
Ricardo Aurino, que proferiu 
uma mensagem de esperança 
e bênçãos para São José dos 
Campos e seus habitantes.

É fácil amar 
esta cidade

Autoridades celebram 
aniversário de São José 
em culto na Igreja Cristã 
Evangélica
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Vereador atuante, pastor Marcelo Garcia, da Igreja do Evangelho Quadrangular, preza por ouvir o povo 
para entender as necessidades e buscar soluções pautadas em projetos, ações e acompanhamentos junto 
ao executivo municipal

Vereador em primeiro 
mandato e pastor há 20 
anos, Marcelo Garcia 

(PTB) está feliz em con-
seguir ajudar uma parcela 
significativa da população 
joseense. “Temos andado 
bastante pelos bairros, ou-
vindo as pessoas, suas ne-
cessidades, reivindicações 
e preocupações. Tem sido 
muito prazeroso trabalhar 
com a população de São 
José dos Campos”, afirma. 
O vereador foi o responsá-
vel pela “Lei de Proteção aos 
Templos”, que estabelece mul-
ta a quem invadir, perturbar ou 
derrubar um templo religioso. 
Ciente dos graves problemas 
sociais que a cidade enfrenta 
atualmente, Marcelo acredita 
na união das autoridades para 
solucionas os desafios e vê 
com bons olhos a gestão do 
prefeito, Anderson Farias. 
Para este segundo semestre 
que se inicia, pastor Marce-
lo Garcia enfatiza que con-
tinuará atuando em prol da 
comunidade, levando suas 
experiências tanto no âmbito 
religioso quanto no legislati-
vo para beneficiar os cidadãos 
joseenses. Sua dedicação aos 
valores cristãos e ao cresci-
mento sustentável da cidade 
evidenciam seu compromisso 
em servir à população com 
amor e responsabilidade. 
Confira entrevista exclusiva 
com o vereador. 

Informe Vale - Como o senhor 
avalia estes 2 anos e sete meses 
de atuação na Câmara? O que 
mais lhe orgulha em ter feito 
para a população de São José?
Marcelo Garcia -Estes 2 anos 
e sete meses como vereador 
em meu primeiro mandato está 
sendo de muito crescimento e 
de grande oportunidade para 
ajudar as pessoas. Temos an-
dado pelos bairros, ouvindo 
as pessoas, suas necessida-
des, reivindicações e preocu-
pações. Temos sido uma voz 
do legislativo para melhorar 
a vida destas pessoas, sobre 

os maiores diversos assuntos. 
Tem sido muito prazeroso tra-
balhar com a população de 
São José dos Campos. Fico 
muito orgulhoso do projeto 
que apresentei que protege 
os templos. Quem invadir, 
perturbar, derrubar, recebe 
uma multa. O projeto da Lei 
de Proteção aos Templos foi 
aprovado por unanimidade. A 
multa é de R$ 1,5 MIL. 

Informe Vale - Qual a prin-
cipal carência atual da cida-
de? A miséria pelas ruas e o 
crescente número de pedintes 
pós-pandemia é um dos prin-
cipais problemas sociais de 
São José atualmente?
Marcelo Garcia – O aumen-
to dos pedintes tem sido uma 
preocupação, estamos ten-
tando detectar, ver a melhor 
forma de ajudar. A cidade 
tem muitos abrigos, mas é 
um problema social que en-

volve vícios e isso acaba im-
pulsionando crimes. Mas, as 
autoridades, a Polícia Mili-
tar, Guarda Civil Municipal, 
Secretaria de Ação Social, a 
Câmara Municipal, todos es-
tão atentos a este problema e 
tenho certeza de que vamos 
acertar o alvo. 

Informe Vale - A comuni-
dade evangélica ajuda o 
poder público?
Marcelo Garcia – A comuni-
dade cristã tem participação 
efetiva na construção da ci-
dade. O cristão tem o amor, 
ele se preocupa com o pró-
ximo.  A igreja trabalha com 
a mudança do caráter, isso é 
trabalhar na transformação 
de verdade. A comunidade 
evangélica é uma grande 
parceira da prefeitura. Ela 
acompanha de perto os pro-
blemas e estende e a mão ofe-
recendo o que há de melhor: 
o evangelho do Senhor Jesus.

Informe Vale - Como é ser 
pastor e político? Como o se-
nhor faz para otimizar seus tra-
balhos na Casa e compromissos 

com a IEQ? E como faz para 
sobrar tempo com a família?
Marcelo Garcia - É um 
desafio ser um pastor local, 
como sou há 20 anos, 
desenvolver o mandato e 
também ser marido, ser pai, e 
conseguir dar atenção a todos. 
Mas, entendo também que o 
chamado pastoral também se 
estende à área política, por-
que como vereador continua-
mos fazendo praticamente o 
mesmo trabalho, que é ser-
vir às pessoas. E muitas ve-
zes atendendo demandas de 
munícipes nós fazemos uma 
oração, pregamos a palavra. 
Minha família é toda envolvi-
da no atendimento às comuni-
dades. O nosso maior chama-
do é servir pessoas. Quando 
posso tenho o meu momento 
de lazer com a família. 

Informe Vale – Como o se-
nhor avalia a gestão do prefei-
to Anderson?
Marcelo Garcia - A gestão do 
Anderson é bem voltada para 
às pessoas. Ele está em todos 
os cantos da cidade, em todos 
os bairros, seja vistoriando 

A ‘Voz do 
Legislativo’ 
nas ruas!

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

obras, dando atenção às pes-
soas, isso nas mais diversas 
áreas. É uma gestão que se 
mostra preocupada com a po-
pulação. É um grande desafio 
administrar São José, o pa-

rabenizo pela administração, 
competência e capacidade de 
gerir. Nossa cidade está cami-
nhando muito bem. 

Informe Vale – Quais serão 
suas prioridades para este se-
gundo semestre?
Marcelo Garcia - A minha 
prioridade é realmente mos-
trar que o meu mandato é 
pautado na família, voltada 
aos cristãos, às pessoas que 
querem ver o crescimento da 
cidade. Somos uma voz que 
oferece solução aos proble-
mas das pessoas, fazendo 
com que os anseios populares 
cheguem até o poder público.

Informe Vale – Gostaria de 
deixar uma mensagem parabe-
nizando SJC pelos 256 anos?
Marcelo Garcia - São José 
a cada ano que passa mos-
tra o seu potencial, sua ca-
pacidade de crescimento, de 
atrair nova indústrias para a 
cidade. Uma cidade que vai 
continuar crescendo e pro-
duzindo. A palavra de Deus 
nos manda orar pela cida-
de. Com a oração Deus nos 
manda paz, é aqui que vamos 
crescer. Nosso coração está 
aqui. Parabéns São José dos 
Campos e todos os joseenses. 
Que Deus abençoe a todos!

Lei de Proteção aos 
Templos foi aprovado 
por unanimidade
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Igreja “O Brasil Para Cristo” de São José celebra 26 anos de história, fé e graça, cumprindo o IDE do 
Senhor na maior cidade da RM Vale com bênçãos e fortalecimento; culto especial de aniversário ocorre 
no dia 24 de junho e tem a presença confirmada do Coordenador de Superintendência da Convenção 
Estadual de São Paulo, pastor André Souza

Inaugurada em São José 
dos Campos em 27 de 
junho de 1998, a Igreja 

Evangélica Pentecostal O 
Brasil Para Cristo de São 
José está comemorando 
o seu vigésimo sexto an-
iversário. A denominação, 
fundada em 1956 pelo 
missionário Manoel de 
Mello, iniciou como um 
movimento itinerante de 
evangelismo, cura e liber-
tação, quebrando paradig-
mas religiosos, enfrentan-
do a censura do regime 
militar e, finalmente, se 
tornando uma das maiores 
denominações evangélicas 
do país. 
Sob a liderança do Presidente 
Nacional e Estadual Pr. Luiz 
Fernandes Bergamin, a Igreja 
O Brasil Para Cristo tem se 
dedicado incansavelmente a 
ganhar “O Brasil e o mundo 
para Cristo” ao longo dos seus 
67 anos de existência. Através 
da Missão Desafio, a igreja 
atua em quatro continentes, 
levando vida e transformação 
pelo poder do evangelho em 
30 países. No dia da inaugura-
ção da igreja em São José dos 
Campos, Rev. Luiz Fernandes 
Bergamin esteve presente e 
deu posse ao pastor Cleber 
Andriei Flausino. Desde en-
tão, a igreja tem testemunha-

do um verdadeiro “derramar 
de graça”. Vidas estão sendo 
salvas, lares transformados e 
maravilhas têm acontecido.
“Somos gratos ao Senhor 
pela oportunidade de servi-
-lo e anunciar o Seu Reino 
até que Ele volte”, decla-
rou o pastor Cleber Andriei 
Flausino. Ao longo destes 
26 anos a Igreja O Brasil 
Para Cristo tem cumprido o 
IDE do Senhor nesta cida-
de, sendo abençoada e for-
talecida. A igreja acredita 
estar na direção e debaixo 
do propósito do Senhor, não 
apenas para seus membros e 
famílias, mas também para 
a comunidade de São José 
dos Campos.

A gratidão é expressa pelos 
26 anos de existência desta 
amada igreja, pelos membros 
preciosos que já passaram e 
pelos que atualmente congre-
gam. Reconhecendo que nin-
guém constrói nada sozinho, 
a Igreja O Brasil Para Cristo 
destaca a importância dos 
obreiros e obreiras, pessoas 
comprometidas e que amam a 
Deus, que têm sido valorosas 
na propagação do evangelho, 
no servir ao Senhor e em levar 
a Palavra ao coração de mui-
tas vidas.”A Obra não para, e 

seguimos firmes, pois nosso 
alvo é ganhar ‘O Brasil para 
Cristo’”, afirma a igreja em 
sua mensagem à comunidade. 
A história continua, e todos são 
convidados a fazer parte dela, 
visitando a Igreja Evangélica 
Pentecostal O Brasil Para Cris-
to em São José dos Campos 
(veja endereço abaixo).
Celebramos os 26 anos des-
sa igreja que tem deixado 
um impacto significativo na 
vida de muitas pessoas. Ve-
nha conhecer a fé, a comu-
nhão e a esperança que são 
encontradas nessa comu-
nidade de fiéis. Um evento 
especial aconteceu no dia 
24 de junho de 2023. A mi-
nistração foi realizada pelo 
Coordenador de Superinten-
dência da Convenção Esta-
dual de São Paulo, Pr. André 
Souza. “Vamos celebrar este 
novo ciclo que se inicia e 
mostrar todo nosso espírito 
de gratidão e alegria.
Estamos muito felizes e moti-
vados. São José dos Campos é 
uma cidade maravilhosa, com 
pessoas especiais, grandes 
obreiros e famílias que têm 
deixado sua contribuição em 
prol do avivamento do Reino 
nesta linda cidade.
Só temos a agradecer a todos. 
Um sonoro “muito obrigado”, 
destaca o Pr. Cleber e sua es-
posa Fernanda Flausino.
A Igreja O Brasil para Cristo 
tem fácil acesso e fica situa-
da na av. Marechal Henrique 
Teixeira Lott, n.º 8030, na 

Vila Nova Conceição. Mais 
informações pelo telefone/
WhatsApp: (12) 3921 9499.

História da Igreja Evan-
gélica Pentecostal O Brasil 
Para Cristo: Ganhar Almas 
para o Reino

No dia 3 de março de 1956, 
um evento significativo mar-
cou a história do Brasil: Deus 
escolheu um homem simples 
para iniciar uma obra gran-
diosa, a Igreja Evangélica 
Pentecostal O Brasil Para 
Cristo. O Missionário Mano-
el de Mello, nascido em 29 
de agosto de 1929, em Água 
Preta, Pernambuco, tornou-se 
o pioneiro desse movimento. 
Desde então, a igreja tem sido 
usada por Deus para cumprir 
a sublime missão de ganhar 
almas para o Reino, mesmo 
após o falecimento do seu 
fundador em 5 de maio de 
1990. Ao longo dos anos, O 
Brasil Para Cristo enfrentou 
perseguições, com o Missio-
nário Manoel de Mello sendo 
preso várias vezes, mas Deus 
sempre o livrou.
No início, os serviços reli-
giosos eram realizados em 
tendas. Em 1959, foi inau-
gurado o Tabernáculo Tuiu-
ti, um local onde ocorriam 
grandezas e maravilhas divi-
nas. Por meio das revelações 
do Espírito Santo, milagres 
de cura e libertação eram re-
alizados, e milhares de almas 
eram salvas.

Há 26 anos levando 
vida e transformação 
pelo poder do Evangelho

Obreiros e obreiras 
têm participação 
fundamental nesta 
história

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

O Missionário Manoel de 
Mello anunciava a Palavra de 
Deus nas tendas, no Taberná-
culo Tuiuti, no Cine Univer-
so, por meio da Rádio e TV 
Tupi de São Paulo, além de 
realizar concentrações em 
praças como a Sé, Bandei-
ras e Roosevelt, em ginásios 
como o do Ibirapuera e em 
estádios como o do Paca-
embu. Todos esses eventos 
tinham como objetivo glori-
ficar o santo nome de Jesus e 
divulgar o poder do evange-
lho para a salvação de todos 
os que nele criam.
Durante a década de 60, o 
povo acolheu com carinho o 
desafio de adquirir um gran-
de terreno no bairro da Pom-
péia, em São Paulo, onde foi 
construído o que era, na épo-
ca, o maior templo do mun-
do. Ele foi inaugurado em 1º 
de julho de 1979 e também se 
tornou um lugar onde Deus 
operou maravilhosamente. 
Desde então, o filho do Mis-
sionário Manoel de Mello, 
Pr. Paulo Lutero de Mello, 

tem liderado e pastoreado a 
Sede Nacional das Igrejas O 
Brasil Para Cristo, localizada 
na linda Igreja da Pompéia 
na capital paulista. 
Ao longo dos anos, a igreja 
continuou avançando e cres-
cendo sob a liderança de di-
versos pastores, como Pr. Or-
lando Silva, Pr. Ivan Nunes, 
Pr. Roberto Alves de Lucena e 
Pr. Luiz Fernandes Bergamin 
(atual Presidente Estadual e 
Nacional do ministério), que 
foram escolhidos pelo próprio 
Missionário Manoel para dar 
continuidade à Obra.
Atualmente, a Igreja O Bra-
sil Para Cristo está presente 
em todos os estados brasilei-
ros, por meio de suas igre-
jas e convenções estaduais/
regionais. Além disso, ela se 
estende a outros quatro conti-
nentes, com dezenas de igre-
jas ativas. A igreja está em 
constante avanço e continua 
desenvolvendo projetos mis-
sionários no Brasil, por meio 
do esforço das Convenções e 
da Força Tarefa.

CULTOS EM SÃO JOSÉ DOS CAMPOS
Terças e Quintas às 20h
Domingos às 18h
Santa Ceia: Segundo Sábado do mês às 18h
 

REDES SOCIAIS

Pastor Sênior: 
Pr. Cleber Andriei Flausino
Instagram: @prcleberflausino
Youtube: Essencialfm
Tik Tok : Pr. Cleber Flausino

Facebook/Instagram/Youtube:
obrasilparacristosjc
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Programação eclética, diversificada e muito animada, sem esquivar dos compromissos com as obras, 
marcaram o aniversário da querida São José dos Campos - celebrado oficialmente no dia 27 de julho

No dia 27 de julho a ci-
dade de São José dos 
Campos completou 

256 anos de imponente 
história. Para celebrar a 
data a programação – or-
ganizada principalmente 
pela prefeitura - foi repleta 
de eventos que envolveram 
atos religiosos, solenes e 
festividades culturais ao 
longo de vários dias. Mora-
dores e visitantes puderam 
participar de uma série de 
atividades que ressaltaram 
a identidade e o desen-
volvimento da cidade ao 
longo dos 256 anos de as-
cendente trajetória.

Atos Solenes e Religiosos
As celebrações tiveram início 
logo cedo, às 6h30, com o tra-
dicional culto comemorativo 
na Igreja Cristã Evangélica 
(primeira igreja evangélica da 
cidade), localizada na rua Co-
ronel José Monteiro, no centro 
de São José. O momento de 
reflexão e agradecimento mar-
cou o início das festividades.
Logo em seguida, às 8h, foi 
realizado o hasteamento de 
bandeiras na orla do Banhado, 
com a participação especial 
da Banda da Polícia Militar, 
que deu um toque especial à 
cerimônia. A valorização dos 
símbolos nacionais foi um 
momento de orgulho para a 
população joseense.
A data também foi marca-
da por uma Missa Solene em 
ação de graças na Igreja Ma-
triz São José, na Praça Padre 
João Guimarães, às 9h, reunin-
do fiéis e autoridades em mais 
um momento de fé e gratidão.

Shows Musicais 
e Entretenimento
As festividades seguiram no 
Parque da Cidade, onde os 
joseenses puderam se divertir 
e prestigiar diversos shows 
musicais ao longo do dia 27. 
O espaço recebeu artistas 
como ALL Star 40, Pelados 
em Sanja e Supla, além de um 
emocionante tributo à saudo-

sa Marília Mendonça. Neti-
nho de Paula e Rodriguinho 
também embalaram o público 
com suas apresentações, tor-
nando o dia inesquecível para 
todos os presentes.
Já à noite, o centro da cidade 
foi palco da entrega do Pátio 
do Museu Municipal, com 
uma emocionante celebra-
ção na Praça Afonso Pena. A 
arte também teve espaço na 
programação com o evento 
“Blues no Municipal”, que 
contou com a presença do 
talentoso Omar Coleman no 
Teatro Municipal, localizado 
no Shopping Centro.

Obras e Melhorias na Cidade
As comemorações não ficaram 
restritas ao dia 27. Nos dias se-
guintes, a cidade continuou re-
cebendo investimentos e me-
lhorias. No dia 28, às 8h30, foi 
entregue as obras de melhoria 
da avenida Lineu de Moura, 
localizada em frente ao núme-
ro 1.055, beneficiando a mobi-
lidade urbana dos moradores.
Em seguida, às 10h30, foi a 

vez de celebrar a entrega das 
obras antienchente da praça 
Bahia, no Centro Esporti-
vo Mário Weiss, no Jardim 
Vale do Sol, trazendo mais 
segurança e bem-estar para a 
população. Também foi fei-
ta a revitalização da fonte da 
Praça da Matriz. A fonte lu-
minosa, concebida pelo pre-
feito Elmano Ferreira Veloso, 
marcou uma época de ino-
vação e progresso em 1955, 
quando foi inaugurada. Com 
seu encantador jogo de luzes 
coloridas, atraía os moradores 
da cidade, que se encantavam 
com a beleza e modernidade 
do equipamento.
Na zona sul, duas novas vias 
foram liberadas nos Jardins 
América e Oriente. Uma de-
las é a ligação entre os bair-
ros Jardim América e Oriente 
feita pela rua Masanosuke 
Shibata, que tem duas pistas 
e conecta a rua Kimie/Rosá-
rio com a rua Taru. A nova 
via possui cerca de 600 me-
tros com passeio e ciclovia. 
Também foram construídas 
rotatórias nas ruas Taru e Ro-
sário. 
A outra via recém-inaugura-
da, que dá acesso ao Jardim 
América, é a rua Kimie Shi-
bata, uma antiga rua sem saí-
da, que segue paralela a toda 
a extensão da rua Rosário. Os 

investimentos somam cerca 
de R$ 20 milhões.

Esporte e Lazer para Todos
No dia 29 o Parque Nova Es-
perança foi palco de uma im-
portante inauguração, com a 
entrega da quadra poliesporti-
va e área de lazer na Rua Ma-
ria Agda de Jesus, em frente 
ao número 49. A iniciativa 
proporcionará momentos de 
lazer e convívio social para os 
moradores da região.

Festival de Música Encerra 
as Festividades
Para encerrar as comemora-
ções, no dia 30 de julho, o Par-
que Vicentina Aranha recebeu 
o encerramento do Festival de 
Música, que ao longo dos dias 
proporcionou momentos de 
arte e cultura para a popula-
ção. O festival reuniu talentos 
locais e proporcionou a valori-

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

zação da música regional.
As festividades de aniversá-
rio de São José dos Campos, 
além de celebrar o passado e 
o presente da cidade, também 
representaram um olhar para o 
futuro, com melhorias, inves-
timentos e momentos de lazer 
para todos os seus habitantes. 
A programação diversificada 
e rica em eventos refletiu a di-
versidade cultural e o orgulho 
de fazer parte dessa cidade 
que se mantém em constante 
evolução. Que venham mui-
tos mais anos de prosperidade 
e união para a cidade de São 
José dos Campos!

Os primeiros moradores
As origens de São José dos 
Campos remontam ao final do 
século 16, quando se formou a 
Aldeia do Rio Comprido, uma 
fazenda jesuítica que usava a 
atividade pecuarista para evi-

tar incursões de bandeirantes. 
Porém, em 10 de setembro de 
1611, a lei que regulamentava 
os aldeamentos indígenas por 
parte dos religiosos fez com 
que os jesuítas fossem expul-
sos e os aldeãos espalhados.
Os jesuítas voltaram anos 
mais tarde, estabelecendo-se 
em uma planície a 15 quilô-
metros de distância, onde hoje 
está a Igreja Matriz de São 
José, no centro. Este núcleo, 
que deu origem à cidade.

De aldeia à vila
Em 1759, os jesuítas foram 
expulsos do Brasil, e todas as 
posses da ordem confiscadas 
por Portugal. Na mesma época, 
Luis Antonio de Souza Bote-
lho Mourão, conhecido como 
Morgado de Mateus, assumiu 
o governo de São Paulo, com a 
incumbência de reerguer a ca-
pitania, mera coadjuvante num 
cenário em que Minas Gerais 
se destacava pela atividade mi-
neradora. Uma das primeiras 
providências foi elevar à cate-
goria de vila diversas aldeias, 
entre elas São José, com o ob-
jetivo de aumentar a arrecada-
ção provincial.
Mesmo antes de se tornar fre-
guesia, a aldeia foi transfor-
mada em vila em 27 de julho 
de 1767 com o nome de São 
José do Paraíba. Foram ergui-
dos o pelourinho e a Câmara 
Municipal, símbolos que ca-
racterizavam a nova condi-
ção. Entretanto, a emancipa-
ção política não trouxe gran-
des benefícios até meados 
do século 19, quando o mu-
nicípio passou a exibir sinais 
de crescimento econômico, 
graças à expressiva produção 
de algodão, exportado para a 
indústria têxtil inglesa.

Obras importantes 
foram entregues no 
Urbanova, Vale do 
Sol e Jardins América 
e Oriente

Celebrações, muita 
música e obras 
entregues marcam 
aniversário de 256 
anos de São José!
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Novas discussões e alterações no texto são aguardadas no Senado. Dentre os pontos de impasse destacam-
se a criação de novos impostos para o setor primário e a formação do Conselho Federativo para gerir os 
recursos do Imposto sobre Bens e Serviços (IBS)

A tão esperada Reforma 
Tributária, um dos pila-
res da política econômi-

ca do governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), avançou 
– no início no mês de julho 
- na Câmara dos Deputados 
com a aprovação em dois 
turnos do projeto. Esta re-
forma, que promete simpli-
ficar o complexo sistema de 
arrecadação de tributos no 
Brasil, tem como objetivo 
tornar o pagamento de im-
postos menos oneroso para 
empresas e cidadãos, melho-
rando a eficiência econômi-
ca do país.
O sistema tributário brasileiro 
é reconhecido por sua comple-
xidade e excesso de regras e 
exceções. Para uma empresa, 
pagar impostos muitas vezes 
requer uma equipe de advoga-
dos tributaristas. Este cenário 
resulta em perda de bilhões 
de reais na economia do país 
devido à falta de eficiência. A 
Reforma Tributária, que está 
a caminho do Senado, propõe 
mudanças significativas no 
atual sistema de arrecadação. 
Uma das principais alterações é 
a substituição de cinco impos-
tos por um único imposto sobre 
o valor adicionado, o Imposto 
sobre Valor Adicionado (IVA).
Os cinco impostos que serão 
substituídos são: IPI - Impos-
to Sobre Produtos Industria-
lizados, PIS - Programa de 
Integração Social, COFINS - 
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social, 
ICMS - Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Servi-
ços e ISS - Imposto Sobre Ser-
viços. O IVA será dividido em 
duas partes: a Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS), 
de arrecadação federal, e o 
Imposto sobre Bens e Servi-

ços (IBS), de arrecadação es-
tadual e municipal. Um ponto 
importante a ser destacado é o 
Imposto Seletivo, que incidirá 
sobre produtos e serviços que 
afetam negativamente a saúde 
ou o meio ambiente, como ci-
garros e bebidas alcoólicas.
Além disso, a reforma prevê 
que os impostos sejam cobra-
dos no destino (local de com-
pra ou consumo) e não mais na 
origem. A implementação da 
reforma será gradual, ocorren-
do de 2026 a 2032, com etapas 
específicas para extinção dos 
impostos antigos e adoção do 
novo sistema. A reforma tam-
bém promete acabar com a 
chamada “guerra fiscal” entre 
os estados, uma vez que eles 
não terão mais autonomia para 
decidir sobre suas tarifas.

Pontos da Reforma Tribu-
tária que podem ser revistos 
no Senado

A Reforma Tributária segue 
para o Senado, onde novas dis-
cussões e possíveis alterações 
no texto são aguardadas. Den-
tre os pontos que geram con-
trovérsias, destaca-se a criação 
de novos impostos para o setor 
primário e a formação do Con-
selho Federativo para gerir 
os recursos do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS).
Uma das polêmicas é a propos-
ta de permitir que estados criem 
novos impostos destinados ao 
setor primário, que engloba 
atividades como agropecuária, 
mineração e petróleo. A medi-
da é vista como uma forma de 
compensação às possíveis per-
das de arrecadação, sobretudo 
aos estados do Centro-Oeste, 
que são um polo importante 

do agronegócio nacional. No 
entanto, essa adição ao texto 
da Câmara foi considerada de 
última hora e levantou preocu-
pações no Senado, pois parece 
ir na contramão do objetivo de 
simplificação tributária pro-
posto pela reforma.
Outro ponto que gera divergên-
cias é a criação do Conselho 
Federativo, responsável por 
gerir e distribuir os recursos 
provenientes do IBS, que subs-
tituirá o ICMS dos estados e o 
ISS dos municípios em 2033. 
O conselho é pensado para ter 
27 representantes dos estados 
e 27 dos municípios. Entretan-
to, uma regra que prevê que as 
deliberações vencedoras no co-
legiado devam representar 60% 
da população brasileira tem 
sido criticada, especialmente 
por estados das regiões Norte e 
Nordeste. Essa medida, propos-
ta pelo governador de São Pau-
lo, foi considerada injusta e um 
privilégio aos estados mais ricos 
e populosos do Sudeste e do Sul 
do país. Essas críticas têm unido 
nomes de diferentes posiciona-
mentos políticos, desde a base 
aliada do governo até a oposi-
ção, evidenciando a complexi-
dade do debate e a necessidade 
de buscar consensos.
Além disso, há outros pontos 
em discussão no Senado. Al-
gumas lideranças defendem a 
prorrogação de benefícios fis-
cais do Imposto sobre Produ-
tos Industrializados (IPI) para 
regiões como Norte, Nordeste 
e Centro-Oeste. Já outras lide-
ranças, como o líder do governo 
na Casa, defendem a redução da 
quantidade de setores beneficia-
dos por isenções ou alíquotas 
menores de tributação, como 
forma de evitar aumento da car-
ga tributária para outros setores.
A reforma também prevê a 
criação do Fundo de Sustenta-
bilidade e Diversificação Eco-
nômica do Estado do Ama-
zonas, visando compensar 
possíveis perdas de receita na 

Zona Franca de Manaus. Essa 
medida tem sido defendida por 
alguns parlamentares.
Outro ponto relevante é a dis-
cussão sobre as regras para dis-
tribuição do Fundo de Desen-
volvimento Regional, que será 
criado para financiar projetos 
nos estados mais pobres. O or-
çamento inicial desse fundo é 
de 40 bilhões de reais em 2033.
Diante de tantos pontos polêmi-
cos, o Senado terá o desafio de 
buscar um equilíbrio entre as di-
versas demandas regionais e se-
toriais, com o objetivo de cons-
truir uma reforma tributária que 
seja justa, eficiente e promova o 
desenvolvimento econômico do 
país como um todo.
Para que a Proposta de Emenda 
à Constituição que representa a 
reforma seja aprovada no Sena-
do, será necessário o apoio de 
49 senadores, ou seja, três quin-
tos dos 81 membros da Casa, 
em dois turnos de votação. Isso 
torna o processo legislativo 
ainda mais complexo e exigirá 
diálogos e negociações entre as 
diferentes correntes políticas.

Implicações para as Igrejas

Um ponto polêmico é a questão 
das igrejas. Atualmente, estas en-

____________________

Humberto Banys
@humbertonetobanys

tidades possuem imunidade tri-
butária. Com a proposta de unifi-
cação e simplificação do sistema 
tributário, especula-se que as 
igrejas possam perder algumas 
das imunidades que possuem 
hoje. Isso tem gerado debates e 
controvérsias, uma vez que essas 
instituições têm papel significati-
vo na sociedade e desempenham 
atividades de cunho social, cultu-
ral e de assistência, muitas vezes 
substituindo parte da atuação do 
Estado nessas áreas. 
As igrejas promovem projetos 
sociais, campanhas de arreca-
dação de alimentos e donati-
vos, além de oferecerem apoio 
emocional e espiritual a indi-
víduos e famílias em momen-
tos de dificuldade. Seu papel 
não se limita apenas ao âmbito 
religioso, estendendo-se a uma 
atuação comprometida com o 
bem-estar da sociedade como 
um todo. Além disso, muitas 
igrejas sustentam-se por meio 
de doações voluntárias de seus 
fiéis, sem terem fins lucrati-
vos ou atividades comerciais 
significativas. Atribuir-lhes 
a mesma tributação aplicada 
a empresas e negócios pode 
comprometer suas atividades 
assistenciais e restringir recur-
sos para ações sociais.

Mas, enquanto alguns defen-
dem a manutenção das imu-
nidades outros argumentam 
que a tributação seria justa, 
uma vez que muitas institui-
ções religiosas têm atuação 
comercial e lucrativa em di-
versos segmentos. O ideal 
seria garantir que a imunidade 
tributária fosse destinada a en-
tidades genuinamente religio-
sas e que utilizem seus recursos 
em benefício da comunidade, 
sem desvios ou má utilização. 
A legislação tributária precisa 
considerar as peculiaridades 
das igrejas e garantir que sua 
atuação continue a contribuir 
para o bem-estar coletivo, sem 
comprometer sua capacidade 
de servir à comunidade de for-
ma abnegada.
Em suma, a proteção da imu-
nidade tributária para as igrejas 
é uma forma de reconhecer e 
valorizar sua importância para 
a sociedade brasileira, salva-
guardando sua atuação em prol 
do bem comum. Uma aborda-
gem sensata e equitativa deve 
ser adotada para que as igrejas 
continuem a desempenhar um 
papel significativo no auxí-
lio aos mais necessitados e na 
construção de um país mais so-
lidário e acolhedor.

Igrejas devem 
continuar com 
imunidade tributária

Reforma Tributária avança: 
O futuro do sistema e o 
impacto nas igrejas!
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coluna

Social
Lucas Nascimento, José Antônio e Jeferson Passos

Leandro Tarrataca, Junior tarrataca, José Antônio, Elisangela e Claudio Apolinario, e Pastor Rogerio

Claudio e Elisangela Apolinario, Carol, Gabriela e José Antônio

Anselmo de Carvalho e José Antônio

Ramom Totti, José antônio, 
Tomas e Daniel 

Lucas Carvalho e José AntônioJosé Antônio e Prefeito Anderson Farias

Alison James, Maria Figueiredo e José Antônio

Alison James e José Antônio

Marcelo Garcia, Anderson Farias, Zeni Almeida e José Antônio

Matheus Carvalho, Larry Titus, José Antônio e Anselmo de CarvalhoHélio Nishimoto, José Antôio, Marcelo Santine

Café do Conselho de Pastores de São José dos Campos
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